

Il y a 15 ans...

Les premiers pas de Philatélie Québec

FRANÇOIS BRISSE

On ne peut parler de la Fédération québécoise de philatélie et de son 25^e anniversaire d'existence sans mentionner la revue *Philatélie Québec*.

À ses tous débuts, la Fédération des Sociétés Philatéliques du Québec édait un Bulletin qui assurait le lien entre les différents chapitres de la Fédération. Comme mes archives ne remontent pas tout à fait au début des publications, je ne peux pas décrire les premiers Bulletins.

Je vais donc passer en revue, assez brièvement certaines étapes de la Fédération québécoise de philatélie à travers l'évolution du *Bulletin de la Fédération des Sociétés philatéliques du Québec*, qui devint par la suite *La Philatélie au Québec* et finalement dans sa forme présente *Philatélie Québec*.

HISTORIQUE

Cet aperçu historique débute, pour moi, avec le Vol.3 no1 (janvier 1971) du *Bulletin de la Fédération des Sociétés philatéliques du Québec*. Ce bulletin n'avait que 10 pages de texte tapé à la machine. On trouvait dans ce numéro: les dates et lieux des prochaines manifestations philatéliques, une liste des chapitres de la Fédération, des annonces, les dates d'émission des timbres de l'année, etc...

C'est madame Marguerite Fortin, la secrétaire de la Fédération qui s'occupait du Bulletin. À cette époque, la Fédération avait 18 chapitres, c'est-à-dire 18 clubs s'étaient regroupé au sein de la Fédération. Il est intéressant de consulter cette liste qui est présentée ci-dessous.

Chapitre Club / organisation

- | | |
|---|--|
| 1 | Société philatélique de la Rive-Sud / South Shore Stamp Club |
|---|--|

- | | |
|----|---|
| 2 | Club Philatélique de Farnham |
| 3 | Latvian Philatelic Society of Montreal |
| 4 | Les Amis du Timbre de Ste-Bernadette Enr. |
| 5 | ? |
| 6 | Cercle Philatélique de Laval des Rapides |
| 7 | Société Philatélique du Québec |
| 8 | ? |
| 9 | L'Union Philatélique de Montréal |
| 10 | ? |
| 11 | Rendez-vous des Philatélistes de St-Césaire |
| 12 | Montreal Stamp Club |
| 13 | Man's World of Stamps Club |
| 14 | Society of Israël Philatelists Montreal Chapter |
| 15 | Lakeshore Stamp Club |
| 16 | Club Philatélique de l'Est Guybourg Montréal |
| 17 | Club Philatélique de Granby |
| 18 | Phila Sherbrooke |

Au Vol.3, no2 (février 1971) de ce Bulletin on trouvait la liste des membres de l'exécutif de la Fédération.
Président: M. Jean Thomas
Vice-président: M. Fernand Fleury
Secrétaire-trés.: Mlle Marguerite Fortin
Directeurs: M. Maurice Décarie, M. Jacques Charron, David Mayerovitch.

C'est aussi en janvier-février 1971 que le Haut-Commissariat à la Jeunesse, aux loisirs et aux sports versait une somme de 2 000\$ pour l'organisation de stages de formation du personnel.

C'est dans le Vol.3, no3 de mars 1971 que fut posée la question: « *Devrait-on intituler le Bulletin: La Philatélie au Québec, et en anglais Philately in Quebec?* ».

La nouvelle couverture de *La Philatélie au Québec, Philately in Quebec* apparaît avec le Vol.3, no5. Les numéros ayant de 10 à 15 pages se suivent régulièrement. En octobre 1971 deux nouveaux Clubs avaient rejoint les rangs de la Fédération: Chapitre 19: l'Union Philatélique du Grand Rimouski et chapitre 20: Philavicto

Au Vol.5, no1 de 1973, on apprend que le Haut-Commissariat à la Jeunesse, aux Loisirs et aux Sports avait versé une subvention de 9 000\$ pour la réalisation d'un *Guide d'initiation pédagogique à la philatélie*, un projet de la Fédération...

À la fin de 1974, la Fédération avait 28 chapitres, les derniers étant:

Chapitre	Club / organisation
21	Centre Philatélique Salaberry de Valleyfield
22	Optimist International District Québec Maritimes
23	Club Philatélique de Drummondville
24	Philatélie Laurentienne
25	Cercle Philatélique H.P.B.
26	Philatelic Society of Canadian Forces Base Montreal
27	Cercle Philatélique Mauricien
28	Cercle Philatélique de Laval

Au cours des années 1973-74, la fréquence de parution de la revue devient très irrégulière, il y eut 2 numéros en 1973 et deux en 1974, chacun d'environ 6 pages. C'est dans le Vol.6, no2 de 1974 qu'on annonçait la parution régulière, tous les deux mois de *La philatélie au Québec, Philately in Quebec*... qui devenait une revue avec des articles sur différents sujets philatéliques, un éditorial, des nouvelles, etc... Pendant tout ce temps c'est Mar-

guerite Fortin, secrétaire de la Fédération qui assurait la publication du *Bulletin* puis de *La philatélie au Québec*.

Octobre 1974. Tout change, Monsieur Jean-Jacques Prénoveau est le directeur de la revue qui va maintenant paraître régulièrement. Pour marquer la nouvelle administration, on repart à zéro, ou plus exactement on recommence avec le Vol.1, no1 Voici à titre d'exemple le contenu de cette revue

de 14 pages qui a gardé la même couverture et le même titre (octobre 1974).

Editorial; le Centenaire de l'UPU; La vie philatélique; Vu à la loupe; Regards sur le monde; Échanges-Offres-Demandes; Rendez-vous philatéliques. Il y eut ainsi cinq numéros pour le volume 5 et quatre pour le volume 6 (1975-76).

En septembre 1976, la revue devient *La Philatélie au Québec*, la couverture change et le nombre de pages, maintenant imprimées, oscille entre 14 et 30. C'est cette année-là que paraît la première annonce publicitaire de Postes Canada.

Après cela, les numéros se suivent et ne se ressemblent pas, les couvertures changent, on passe à la couleur, le nombre de pages augmente de plus en plus jusqu'à 64 pour se stabiliser à 56. Bien sûr, les articles, les chroniques de plus en plus variés reflètent les intérêts divers des collectionneurs, puis très récemment apparaît *Phil Jeunes*, une section qui s'adresse tout particulièrement aux jeunes collectionneurs.

QUELQUES PREMIÈRES

Avant de terminer cet historique je voudrais signaler quelques premières, surtout pour montrer



(De gauche à droite) M. Jean-Jacques Prénoveau (Trésorier), Mme Paule Brunelle-Gauvin (Agent de développement), M. Antoine Dufour (Directeur général), Mme Marguerite Fortin (Présidente), M. Michel Ferrara (Vice-Président), M. Cimon Morin (Secrétaire), M. Arthur Bernier (Directeur).

que Philatélie Québec a des collaborateurs de très longue date.

C'est ainsi que dans le Vol.1, no2 (décembre 1974) apparaissait un article intitulé *La documentation Philatélique* le premier article d'une série, par Cimon Morin. Jean Lafortune écrivait un premier article *Littérature Philatélique mexicaine* dans le Vol.1, no3 de février 1975. Dans ce même volume, on pouvait aussi lire l'article *Cachet «Code Postal»*, d'Anatole Walker.

Jean-Guy Dalpé écrivait l'histoire des *Pré-oblitérés américains* dans le numéro d'avril 1975, alors que Marguerite Fortin y traitait du *6 cents noir canadien*. En janvier 1976, Monsieur Denis Masse annonçait: « *Le philatéliste du Québec aura sa propre revue mensuelle...* ». Ce mois-ci George April publiait un article sur *Les premiers cachets d'oblitération de la ville de Québec*.

En avril 1976 (Vol.2, no3) Ferdinand Bélanger et Jean-Guy Dalpé commençaient une série d'articles sur *La poste ambulante*.

Cimon Morin devient rédacteur de la Philatélie au Québec, en septembre 1976. Avec ce numéro, commence la longue interaction entre les jeunes et la philatélie.

En novembre 1976, Jacques Charron écrivait l'histoire du *Courrier Inca* alors que *La femme en philatélie* de Marcelle Lebel paraissait

le mois suivant. Lola Caron à son tour publiait en mai 1977, *Le timbre-poste*.

La nouvelle année philatélique, 1977-78, voit la création d'un Comité de rédaction, qui comprenait alors André Dufresne, Jean Lafortune et Jacques Nolet. Jacques Nolet rédigeait entre autres, une chronique intitulée *Ces cher timbres*, et une autre sur *La collection thématique*. En même temps, André Dufresne s'occupait de *Paraphilatélie*.

Le numéro de mars 1978, contenait un article de Jean-Claude Lafleur intitulé *Un champion de la philatélie*. En mai 1978, Ferdinand Bélanger et Marcel Beaupré nous entretenaient des *Faux timbres-poste canadiens* et de la collection *Canadiana* respectivement.

Je pourrais continuer à lister tous les titres et tous les auteurs qui ont contribué à la parution mensuelle de Philatélie Québec. Ce serait bien trop long et c'est pourquoi je me suis limité à ces quelques premières années durant lesquelles la revue démarrait.

Ce que l'on observe à la lecture des titres c'est que les intérêts des collectionneurs n'ont guère changé. Ce qui est encore plus intéressant pour moi, c'est de constater que les collaborateurs d'il y a 20 ans sont encore des collaborateurs en 1991. Quelle continuité remarquable! Heureusement, il y a eu au cours des ans de nouveaux collaborateurs qui se sont joint aux rangs et qui tout comme leurs prédécesseurs ont cherché à partager leurs connaissances et leurs intérêts particuliers en philatélie. Pour conclure je souhaite encore 25 années bien remplies tant à la Fédération québécoise de philatélie qu'à la revue Philatélie Québec.